

JOSE FIGUEREDO,
Director y Editor responsable.

ERNESTO SOTO,
Administrador.

OFICINA:

Calle del Presbo. J. M. del Corral,
piso alto de la casa N° 34.

EL POÁS

Periódico político y de intereses generales

Condiciones:

- a) Este periódico saldrá, por ahora, 15 días.
- b) Suscripción mensual... \$ 0.75
- c) El ejemplar... " 0.10
- d) REMITIDOS: se admitirán a precios convencionales, siempre que su lenguaje no aparte de la buena educación.
- e) AVISOS: muy baratos.

AÑO I.

Alajuela (Costa Rica), 15 de marzo de 1904

N° 1.

Cuatro palabras

Un grupo considerable de vecinos importantes de aquí, desligados en la actualidad de compromisos con la política existente, se congregaron no ha muchos días para formar un nuevo partido que desde ahora principie á encauzar la opinión hacia la candidatura del hombre en quien concurren las condiciones que se esbozan en el artículo *Nuestro Candidato*, que publicamos, y ese grupo de ciudadanos acordó, entre otras cosas, la publicación de un periódico que sea órgano de sus aspiraciones y que sirva para dar á conocer los principios que sustentamos con objeto de que todos los hombres de buena voluntad, á quienes sea simpática nuestra pretensión, vengan á formar en nuestras filas.

Esa agrupación, sin nosotros esperar y sin merecerlo,—pues conocemos que no somos aptos para ello—se empeñó en que dirijamos el periódico y de ahí que por disciplina, venciendo nuestra repugnancia á figurar en letras de molde, obedezcamos el mandato, ya que con ella formamos parte de la Directiva provisional nombrada para dar principio á los trabajos que son menester.

A tan inmerecida prueba de confianza sabremos corresponder, en cuanto nos sea posible, encaminando nuestros esfuerzos al logro de las aspiraciones que nos hicieron congregarse, é imprimiendo al periódico—al que hemos bautizado con el nombre de EL POÁS—la seriedad que nos es proverbial la templanza y moderación á que nos obligan, los altos intereses que se nos han encomendado.

No se nos escapa la responsabilidad que apareja el cargo, pero haremos lo posible por salir adelante.

Sentiremos vivísima satisfacción si por medio de nuestra labor, desde estas columnas, aunamos algunas voluntades locales; y nos regocijaremos si en algo, por poco que ello sea, contribuimos al bien general del pueblo costarricense y, sobre todo, al de Alajuela, á lo cual propenderemos especialmente.

Hacemos solemne protesta de que todos nuestros actos irán inspirados en la más absoluta honradez y estimamos necesaria esta declaración para que, al juzgarse nos, cuando demos motivo, se entienda que podremos equivocarnos, porque de lo humano es errar, pero que debe atribuírsele bastarda intención á ninguno de nuestros actos.

Es artículo de fe nuestro, que por encima de la conveniencia personal debe estar el bien general, que por encima de la amistad debe estar la conveniencia pública, y que por encima de los intereses del partido deben estar los intereses nacionales.

Para tranquilidad del periódico "El Día", que se alarmó con el...

dico es quincenal—á buscar prosélitos que engrosen las filas de nuestro nuevo partido y á que el pueblo estudie con tiempo los fines que perseguimos.

No somos amigos ni enemigos del Gobierno.

Nos mantendremos equidistantes de él y de los demás partidos: así nos lo aconseja la conveniencia.

Muy bien puntualizado va el artículo que abajo publicamos titulado *Nuestros propósitos*, pero no estará demás repetir que no tenemos compromiso con ningún pasado; que sufrirá desengaño quien espere que seamos voceros de pasiones malsanas y de rencores; que lo sufrirá también quien espere que fastigaremos á los que mandan solamente porque están en el poder, ó que aplaudamos sus desaciertos para que no parezca que le hacemos la oposición; pero encontrarán satisfechas sus aspiraciones los que esperen de nosotros la defensa de altos y nobles ideales y de todas las soluciones inspiradas en el amor al país.

Hechas estas declaraciones cumplimos gustosos el deber de saludar á la prensa toda del país, á la cual rogamos se sirva corresponder al canje con que deseamos nos honre.

JOSE FIGUEREDO.

NUESTROS PROPOSITOS

Hanse comparado los prospectos de periódicos á los programas y mensajes de candidatos y presidentes de estos paisitos latinoamericanos, hallando puntos de contacto entre unos y otros. No participamos en un todo de ese parecer, porque es lo cierto que aquellos documentos difieren mucho del objeto y de los fines sociales que persiguen. Verdad que á veces hay semejanza en la parte referente á la falsía de las promesas; pero si casi todos los candidatos faltan á lo prometido—y aún á la fe jurada solemnemente—no sucede lo mismo con los periódicos, cuyas inconsecuencias no trascienden del círculo que los sustentan, ni dañan á toda una nación con la gravedad de aquellos. Eso aparte de que el periódico independiente, el que no recibe salario de ningún poder público, es raro que abandone el camino recto que se ha trazado, para tomar por la vereda, atrayéndose entonces el desprecio de la opinión sensata. Lo que se descubre ahí, á nuestro juicio, es la semejanza de criterios como resultante de la asociación de las ideas. Las faltas de los periódicos no deben juzgarse al nivel de las del primer Magistrado que, abusando del poderío del gobierno colocado en sus manos, mantiénesse impertérrito en el terreno de la deslealtad ó de la traición; no ya tanto contra el partido que lo elevara, sino contra el pueblo cuyos destinos le fueron confiados.

ta Rica, mediante la práctica estricta de los principios estatuidos en nuestra Carta fundamental, una de las más liberales, aunque con alguno que otro lunar, como el que presenta el artículo 42 en su frase final, que es incompatible de todo punto con la armonía que en aquel código debe brillar al igual de la justicia y del derecho en la gestión de la vida.

Un periódico, cualquiera que sea, significa siempre un progreso en la localidad donde se edita. Algo enseña, algo deja en la mente, siempre en movimiento como el oleaje mar; en la mente, sensible á la más leve impresión, como la placa fotográfica al recibir el primer rayo de luz. Sin embargo, el periodismo ha tenido y tiene sus opositores, juzgándosele sólo por sus extravíos. Que se desfigura la verdad y se oculta la razón á las multitudes, extraviando éstas en el dédalo terrible de las pasiones, hasta conseguir algún fin avieso—nunca admisible dentro de la moralidad—no es motivo para rechazar el periodismo como institución, ya que sus beneficios son de valor inapreciable para el pueblo. Por fortuna semejante criterio no ha podido imperar, siendo ineludible la ley del progreso. Hasta los gobiernos más despóticos han tenido que respetar la prensa, no significando ya nada las trabas que de soslayo ponen al vuelo del pensamiento, cuya fórmula aparece gráficamente estampada en la prensa periódica, fórmula indestructible que resistirá á los siglos.

EL POÁS no será una *acta pública* ni una *acta diurna*, si hemos de recordar la denominación de Tácito; pero será un conjunto de ambas, esto es, participará—dentro de su modesta esfera por supuesto—de una y otra, porque se propone consignar los sucesos más importantes en el orden social y político, y los de menor significación que se comprenden en las gacetas locales, entendiéndose por éstas no sólo los hechos, digámoslo así, de Alajuela, sino también los ocurridos en las otras localidades que de algún modo atañan á la generalidad del país, sin limitarse á consignarlos simplemente—ya que su ministerio directo no es la formación de la historia patria—sino que, en todo caso oportuno, los acompañará de comentarios conforme á su leal saber y entender.

El comentario nunca revestirá el violento lenguaje de las pasiones, no apartándose de la línea recta que marca la ecuanimidad, índole característica de la voluntad y del juicio. La lógica es por sí misma una fuerza indomable y constituye el fondo de lo que se escriba. EL POÁS procurará, pues, ajustarse á los dictados de aquella, y si logra llegar al fin sin desviarse del camino que desde ahora se traza, habrá cumplido su misión dignamente, á la que nunca alcanzará el sudario del olvido.

dirigimos? Fácil

pone, pues, á disposición de toda pluma inmaculada sus columnas, advirtiendo que con tal que no contrarie su credo político—la democracia amparada por la razón y la justicia—acogerá el trabajo de propaganda que á dilucidar ese ideal se encamine para enseñanza del pueblo.

Fe profunda abrigamos en las conquistas del derecho por medio de la evolución, por más que parezcan enfriar ciertos hechos con que se rompen abiertamente las instituciones del estado. La evolución que tiene su base inmovilizable en el pedestal de oro en que se asientan la verdad y la justicia, triunfará irremisiblemente, aunque la lentitud de su paso produzca la impaciencia.

Ahí está sintetizado nuestro credo político: la democracia como resultante del derecho. Para realizarlo basta la evolución con atinada propaganda por la prensa y en la tribuna. Mucho hay que hacer, es verdad, para alcanzar ese alto fin; pero nada se presenta difícil en este país donde las agitaciones políticas jamás han pasado de la superficie, siendo así que una á todas las voluntades honradas un mismo lazo, que se estrecha más y más cuando con sana intención se invoca el bien general, pues entonces sólo hay diferencias en los medios, pero encaminados todos á la misma meta dentro de la misma causa. Y no será difícil dar con el ciudadano que estimule esa evolución y que, colocado al frente del gobierno en el próximo período, inicie una era de progreso sobresaliente en los diversos ramos de la administración pública, de tal manera que llegue á ser un hecho cumplido la fraternidad y el bienestar de los costarricenses, por la justicia que se les imparta á todos, con prescindencia de colores y antecedentes políticos. Ese ciudadano debe distinguirse por su ilustración, su laboriosidad incansable, en general por sus altas y bien probadas virtudes cívicas. Él será nuestro norte, nuestro jefe.

Aquí es oportuno manifestar que se han equivocado redondamente los que pretenden ver en la agrupación política que tratamos de organizar, el mismo partido civil local que militó en la anterior administración; no señores, es preciso convencerse de que ese partido dejó de ser, desapareció por completo, desde el momento en que se fusionó en el *nacionalismo*, que dió origen al gobierno del señor Esquivel. Cualquiera cosa que se diga en sentido contrario peca de apasionada al menos; la propaganda que á ese respecto se haga es maliciosa y desleal, desde luego que se afecta ignorar que ahora emprendemos una política nueva, sin atinencia alguna con el pasado.

Son otras las circunstancias que hoy nos colocan en la arena pública. Si el exponente principal de la causa política que hemos iniciado estriba en la fraternidad y bienestar de los costarricenses, como

mo altar? Eso sería de todo punto impropio de la causa que defendemos.

EL POÁS es órgano también de intereses generales, comprendiendo en éstos lo relativo á ciencias, artes y literatura, para cuyo campo—como el de la política en las condiciones apuntadas—invitamos á los ciudadanos de ilustración y buena voluntad á que nos honren con su labor, seguros de que contribuirán en mucho al progreso de Costa Rica, que es la síntesis de nuestras aspiraciones.

Nuestro candidato

Pocas palabras serán suficientes para significar las ideas que sustentamos relativas á candidatura para la presidencia de la República en el próximo período.

Ante todo, disintimos de parecer con *El Día*, que califica de antipatriótica la gestión que hoy tienda á tratar ese importante asunto por considerar que aun está lejos la época en que el señor Esquivel debe dejar el poder.

Ciertamente, desde ese punto de vista parece prematuro todo paso en tal sentido, pero á nadie se ocultan los problemas harto difíciles que se presentarán al futuro presidente, y por lo mismo nunca sobrarán tiempo para efectuar una elección que exige tanto cuidado; al contrario, necesitamos de mucho á fin de no ser sorprendidos á última hora por una falange de aspirantes sin más títulos que su ambición personal, y podremos con toda calma é inspirados únicamente en el bien de Costa Rica proceder con mayor acierto en la elección de ese alto funcionario, no olvidando que de él depende en gran parte la prosperidad de este país.

En efecto, la angustiosa situación económica porque hace años atravesamos, es el principal móvil que nos hace pensar de una manera seria en el hombre que ha de regir los destinos del país durante el período de 1906 á 1910.

No queremos investigar las causas que han contribuido al arribo de la crisis que nos zota desde hace más de cinco años; pero si opinamos que para desterrarla, no sólo se necesita del esfuerzo aunado de todos los costarricenses, sino del apoyo decidido del Gobierno.

Así pues, queremos desde ahora pensar en la elección del hombre que ha de poseer irremisiblemente la idoneidad necesaria á fin de que el país surja á una vida de progreso positivo, tanto en lo material como en lo moral y político. Para ello es indispensable el concurso inteligente, enérgico y honrado de un Gobierno que conozca á fondo los deberes que ha contraído para con la patria.

Si para elegir esa personalidad prescindimos en absoluto de todo...

az de imprimir á Costa Rica una buena orientación en materia económica. Este delicado cuanto accidental asunto encierra en sí un programa de gobierno, por que no solamente abarca los recortes que por fuerza deben hacerse al presupuesto, sino la protección abierta y sin trabas á la industria y, preferentemente á la agricultura, nuestra principal fuente de riqueza. Decir apoyo á la agricultura es significar también apertura de caminos, porque lo segundo es consecuencia de lo primero, así como la protección á la industria trae consigo el trabajo constante para el obrero, el pan y la tranquilidad para muchas familias.

Demasiado comprendemos que la tarea será ardua, llena de privaciones; pero ¿no hay un hombre en Costa Rica capaz de echarse esa cruz á la espalda? Si creemos que lo hay, y si tal llegase á hacer, su nombre ocupará página brillante en la historia y su recuerdo dejará luminosa estela que servirá de norma á sus conciudadanos, sobre todo si en su administración hace reflejar la pureza y civismo de nuestros viejos los virtuosos Moras Fernández y Gallegos, cuya fuerza en el poder estribó en el respeto profundo que tuvieron, en todo tiempo y lugar, por las instituciones patrias.

El hombre que honradamente se inspire en esas fuentes, será nuestro candidato y de seguro que acertaremos.

CORRESPONDENCIA

Alajuela

(POR EL CORREO URBANO)

Sr. Director de El Poás

Hoy quiero charlar algo, á la ligera, acerca de esta localidad, que amo con verdadera pasión y que es mi residencia de más de doce años, en cuyo lapso sólo un disgusto he sufrido.—el haberseme tildado de "extraño", á sabiendas sin embargo de que yo había visto la primera luz ahí, en la bella ciudad de las flores, que dista de Alajuela apenas un paso, que viene á ser como la cuarta parte del espacio que separa la última de Palmares y San Ramón, terruño natal de algunos de los más afortunados localistas de aquí, por lo que con toda propiedad podría aplicárselos, retorciéndoles su argumento, aquel mismo calificativo en cantidad cuádruple. Pero ¿qué vamos á hacer á esas gentes, cuando apenas despertamos á la vida de la civilización, como dijo el otro?

No escribo ahora, ni he escrito nunca por mero prurito, amigo Figueredo; es mi intento trasladar al papel, como plega, algunas reflexiones que me sugiere la concurrencia de varias distinguidas familias de la capital, de Cartago y de otros puntos de la República que este año han venido á veranear entre nosotros, y animan el espíritu de nuestra sociedad, que debía decaer fundamentalmente.

Graciamos al alma á esas familias, tan indulgentes, que en esta época del año nos alegra con su presencia, y que el resto del año lo pasamos en sus abajados y

cia tal, que no despertará si no se le aplica un remedio heroico, iniciando ideas oportunas y salvadoras de nuestra situación económica, y llevándolas á efecto con fe y perseverancia, pues de otro modo no es posible la conquista de progreso alguno en la vida social. En verdad que Alajuela, como sus hermanas, se resiente de la crisis que tiene abramado al país entero, pero por sus circunstancias especiales—lo mismo que Heredia cuyo venero de riqueza fué el café—ha tenido y tiene que sufrir más hondamente las consecuencias de ella.

La ciudad de Alajuela, con algunos de sus barrios más cercanos, nunca ha tenido vida propia. Ha debido su subsistencia generalmente al empleo público; de otro modo no sé dónde habríamos ido á parar. Por eso justifico como necesidad del momento la empleomanía del cuartel, donde hay hasta setenta y cinco soldados cuyos sueldos mantienen otras tantas familias, á lo que debe agregarse el dinero que en mucha mayor proporción circula, obtenido de los demás funcionarios en los diversos ramos de la administración pública y que viene á ser, como decía alguien, "un lenitivo al dolor".

Nuestro ex-gobernador don Carlos Volio Tinoco, pensando seriamente en el porvenir de esta localidad, procuró interesar á varios ciudadanos de la empresa de algunas industrias capaces de atraernos la vida propia que necesitamos en las diversas esferas de la actividad social. Él, como persona de luces, tuvo ocasión de examinar, aparte de nuestras costumbres, la tierra de Alajuela y observó, con los ojos de la ciencia, que la parte del centro, la occidental y la gran porción del Sur reúnen condiciones especiales para el cultivo de las plantas textiles, y con la fe y la perseverancia del apóstol convencido, predicaba sobre la oportunidad de esos cultivos y del establecimiento de las industrias consiguientes, tales como las productoras de la cordelería, los sacos y otros tejidos burdos, que no solamente asegurarían el trabajo, el sustento diario de muchas familias que hoy están expuestas á perecer de anemia, sino que economizarían á la hacienda pública el gasto de más de \$ 200,000 anuales de la introducción de esas mercaderías, según lo reza la estadística. Pero todas fueron voces en el desierto, á lo que debe agregarse que el paso del señor Volio por la Gobernación, fué casi tan breve como el de la golondrina en la estación de primavera.

Ultimamente me ha llenado de satisfacción la laboriosidad de los caballeros Licenciado don Eusebio Rodríguez y don Antonio del mismo apellido, quienes han construido una maquinaria, algo primitiva todavía, pero eficaz por el momento para la extracción de la fibra de la cabuya, la pita, la piñuela, del plátano (vulgo *palote*) etc., logrando obtener un resultado que ilusiona de veras, que hace concebir grandes esperanzas para el porvenir de Alajuela, llamada á ser eminentemente industrial por la benignidad de su clima, por la pureza de sus aguas, por su enlace directo con la capital mediante la línea ferroviaria, por ser la cabecera del cantón central y la capital de los ricos cantones de Poás, Grecia y Veraguas, y por sus otros mol-

para la industria de aquellos cultivos, la que sería en buena parte, repito, un medio salvador y poco tardío, de la situación económica que tanto se siente aquí.

En mi siguiente trataré de la moción del ex-Regidor don Leoncio Martínez sobre exención de impuestos municipales á favor de las industrias; de sus estudios sobre el ramal que ha de unirnos con la línea férrea al Pacífico; de la fundación de una escuela de artes y oficios; de nuestras fertilísimas zonas de Fraijanes y San Carlos, y de algunas otras cosas, ensayando un ligero análisis encaminado á demostrar que no ha llegado para Alajuela el momento terrible de la derrota, en que hasta los jefes ponen pies en polvorosa exclamando "sálvese el que pueda", pues tenemos elementos muchos que, aprovechados por la santa virtud del trabajo, pronto pueden convertirse en veneros de riqueza.

Ya sabe, amigo, cuánto lo estima su afectísimo.

TRANQUILINO CHACÓN.

28.2.1904

San Pedro de Poás

San Pedro, el risueño y pintoresco pueblecito situado allá en las faldas del visitado volcán de Poás, ha sido este año el lugar predilecto de los alajuelenses para veranear. Si no fuera la división profunda que reina entre sus simpáticos habitantes, motivada sin duda alguna, por la mala política que siempre se hace allí, San Pedro sería una región paradisíaca por su clima fresco, por su límpido cielo, por sus bellos paisajes, y por el carácter hospitalario de sus gentes. Su aspecto es bellísimo. Lástima que los odios y las pasiones se agiten tan calurosamente en el corazón de aquellos laboriosos moradores, que, dedicados á sus faenas agrícolas, disfrutarán de una paz y de una tranquilidad envidiables y por la que suspiramos los fatalmente condenados á vivir en ciudades donde es más pesada la vida, y donde el huracán de las luchas políticas arrasa con el apacible bienestar de las sociedades. En estos últimos años de crisis y de congojas por que ha atravesado el país, sólo San Pedro de Poás, ha surgido con el producto de su caña de azúcar que es su principal é inagotable fuente de riqueza. La miseria jamás ha asomado por aquellas alturas sus fauces horripilantes y si el oro no se guarda á montones, por lo menos á nadie le falta para aliviar sus necesidades más urgentes, y emprender en nuevas plantaciones de caña y levantar soberbias maquinarias manejadas á vapor para inundar la Fabrica Nacional de negras marquetas y para que ésta inunde al país con su maldito guaro, que ni con la Ley de Licores, dejará de ser la causa de la honda desmoralización que ya está experimentando el pueblo costarricense. Son los sampedreños gentes de costumbres muy buenas y la moralidad entre ellos es prenda de gran valor; jamás se ven ahí horrendos crímenes de sangre, ni la prostitución abre sus negras alas para volar con la honra de sus púdicas vírgenes que viven en un mundo muy distinto al en que vivimos los hijos de la ciudad. El trabajo es el lema de aquella gran familia cuyos fundadores eran de origen herediano, pero elementos nocivos y espíritus belicosos han metido la cizaña y aquello es hoy una sirte de dolores, que acabará por convertirse en palmeras irreconciliables, si una mano conciliadora y enérgica á la vez, no da al traste con tanto desatino.

UN TOURISTA.

26 de Febrero de 1904.

EXTERIOR

que de una manera velada á los países europeos.

Nosotros también procuraremos informar á nuestros lectores de los sucesos que ocurren en el extremo Oriente, donde dos potencias arrastradas hoy por la fatalidad de la guerra miden sus armas. De ese terrible choque nadie puede prever cuál de los contendientes rolará por tierra, y Dios quiera librar al mundo de una conflagración general, de la que pudiera ser prelude el conflicto ruso-japonés.

Por desgracia estaba escrito que ese encuentro era inevitable: es la lucha de dos pueblos que tienen la imperiosa necesidad de extender sus dominios; será un asunto de vida ó muerte ya que las dos naciones beligerantes tienen intereses encontradosísimos.

El Japón por una parte necesita en absoluto poseer la Corea,—que será en definitiva la que pagará los platos rotos,—porque esa península es el gran mercado que consume la mayor parte de su exportación; porque su vasto territorio con la ventaja de su proximidad, servirá de refugio á los japoneses que ya necesitan expansión territorial por el exceso de habitantes.

Si al contrario, Corea cayese en poder de los rusos, sería para el Japón la eterna espada de Damocles y por ende su existencia misma correría inminente peligro.

Rusia á su vez, necesita de Corea para el desarrollo de sus grandes intereses comerciales y navales; por brindarle esa península puertos de salida á las dilatadas regiones de su imperio; para tener un puerto asiático abierto todo el año, pues Puerto Arturo, Dalny y Vladivostok á pesar de los millones gastados en la construcción de sus espigones, no han podido ser convertidos en bahías de invierno. Dentro de esos puertos, á la orilla de sus playas y junto á los rompe olas las aguas se hielan, dando por resultado que en el invierno las naves no pueden atracar á los muelles del ferrocarril moscovita. Finalmente Rusia necesita completar su línea de costas en mares que los hielos no obstruyen y si Corea llegase á ser del Japón, los barcos rusos no podrían atravesar el estrecho coreano sin exponerse al alcance de los cañones japoneses en una y otra playa. Los combates habidos ya, han patentado esa necesidad para el moscovita, pues si poseyera la Corea, parte de su escuadra no hubiera sido destruida en Chemulpo, y el estrecho, lo mismo que el Mar Amarillo no ofrecerían ningún peligro á sus embarcaciones.

Diario de la guerra

Las primeras noticias que se recibieron del conflicto armado en el extremo Oriente, presentaban á Japón como la potencia agresiva. La explicable precipitación de los corresponsales en anticipar pormenores de los acontecimientos, no permitió conocer entonces por quién había sido disparado el primer cañonazo de la guerra; pero este hecho, que convenía esclarecer por su posible trascendencia internacional, parece ya precisado.

Del cúmulo de cablegramas transmitidos desde el teatro de la lucha y desde las principales capitales europeas, puede entresacarse, con seguridades de acierto, la reconstrucción de las escenas ya desarrolladas en este drama.

En las negociaciones diplomáticas que con Rusia sostenía Japón, este imperio insistía en las tres siguientes bases para llegar á un acuerdo pacífico: 1º Un convenio mútuo respecto á la independencia é integridad territorial de los imperios chino y coreano. 2º Un convenio mútuo para mantener el principio de igual oportunidad para el comercio de todas las naciones con los nativos de China y Corea. Y 3º El reconocimiento recíproco de la preponderancia de los intereses japoneses en Corea y del interés especial de Rusia en las empresas ferroviarias de Manchuria, y el reconocimiento mútuo de los respectivos derechos de Japón

movimientos de sus escuadras, y la diplomacia japonesa, que adivinaba el propósito de su adversario, ponía todo su empeño en precipitar un acuerdo ó la guerra.

Así las cosas, Rusia despachó secretamente, desde Puerto Arturo, en los primeros días de este mes, una flotilla de transportes cargados con una división de ejército, que escoltada por una escuadra, desembarcó cerca del río Yalú y ocupó las provincias del norte de Corea. Este hecho descubrió el juego del ruso, y agotada la paciencia del japonés, retiró el día 5 á su Embajador en la corte de San Petersburgo, rompiendo así las relaciones diplomáticas entre los dos imperios.

La guerra venía, se acercaba, estaba ya en el ambiente; pero no había estallado aún. Las escuadras cruzaban las aguas del Japón y de China, dispuestas á operar al primer aviso. Una flota japonesa se aproximó á Chemulpo el día 8, y el crucero ruso "Korieth" que estaba en el puerto, salió al mar, hizo fuego sobre torpederos japoneses, y se retiró otra vez al puerto. Ese parece haber sido el primer cañonazo de la guerra.

Rotas así, por Rusia, las hostilidades, la escuadra japonesa amenazó á los barcos rusos que estaban en Chemulpo, con destruirlos dentro de la bahía si no salían de ella. Salieron, y el "Variag" y el "Korieth" perecieron bajo el fuego enemigo. Esa misma noche atacaron los japoneses á Puerto Arturo y vencieron á la escuadra moscovita, poréndole fuera de combate á nueve de sus mejores buques. Después capturaron varias naves mercantiles de Rusia, y duplicando su vigilancia, sorprendieron y apresaron á tres transportes rusos, cargados con 2,000 hombres de tropa, que al amparo de la escuadra que suponían en Chemulpo, iban á desembarcar en ese puerto, ó en algún otro del Oeste de Corea.

La escuadra rusa que opera en el extremo Oriente, tiene en su contra la falta de astilleros suficientes donde reparar sus averías. En Puerto Arturo hay un astillero, es verdad; pero la entrada de ese puerto es estrecha y peligrosa en extremo, á tal grado, que un barco averiado no puede franquearla si se viera perseguido. Además, el astillero de Puerto Arturo sólo tiene un dique, de tan pequeñas dimensiones, que no puede tomar en reparación á los acorazados y cruceros de primera. En Vladivostok tienen los rusos dos diques más; pero Vladivostok está á mil doscientas millas de distancia de la escena del conflicto y es un puerto cerrado por los hielos todo el invierno. Un barco averiado en el mar Amarillo, tiene pocas esperanzas de llegar á Vladivostok en busca de auxilio. Quitando á estos dos puertos, Rusia no cuenta con ningún otro en aquella parte del mundo.

En cambio Japón tiene alcance, á espaldas de su escuadra, sobre siete bahías de refugio y reparación, con 15 diques, de los que varios de ellos tienen capacidad bastante para acomodar á los mayores acorazados que existan. Desde Munson al Norte, hasta Nagasaki en el Sur, Japón tiene detrás de sí una flota una base segura de reparaciones y auxilios, de manera que cualquier de sus barcos que sufriese averías, puede estar listo en pocos días para entrar otra vez en combate, lo que no le sucede á Rusia, cuya escuadra se ve obligada á pelear por el triunfo ó por la destrucción.

La actitud de Francia y de Inglaterra aclara de parte de quien ha partido el conflicto. Rusia tiene con Francia una alianza defensiva, que aunque se guarda secreta, se conocen ya algunas de sus cláusulas, y de éstas es la más importante, quizás, la que estipula que cada una de las dos partes contratantes prestará auxilio material á la otra, cuando ésta sea atacada por una tercera nación; pero que es potestativo para la parte no beligerante prestar ese auxilio, ó no, á la otra parte, cuando ésta sea la agresora.

De ahí la importancia en que se determinara quién disparó el primer cañonazo; si hubiera sido Japón, Francia se hubiera visto obligada á hacer

conflicto surgido de la situación actual en China y Corea. La situación, pues, de la Gran Bretaña es puramente expectativa: si una tercera potencia se aliara á Rusia contra Japón, los ingleses intervendrán en defensa de su aliado; pero si la contienda queda reducida á los dos beligerantes, Inglaterra procurará solamente que las demás naciones permanezcan neutrales.

Tal es la situación política internacional respecto de la guerra. Ahora, en cuanto á los beligerantes, Japón parece haberse enseñoreado ya del mar y es de suponerse que la falta de noticias relativas á operaciones, después del día transcurrido, que fué el primero de la campaña, se debe á que está preparándose para iniciar la campaña por tierra.

Mesa revuelta

Anécdota de Bismarck

Un cronista parisiense refiere la siguiente anécdota acerca de Bismarck, hallada en las notas de Madame Droussart sobre el Canciller de hierro, según las cuales Bismarck se distinguió siempre por una jovialidad terrible:

En otros tiempos el joven noble, conde de Bismarck, no se ocupaba sino en beber, montar á caballo y cazar. Una mañana fué á cazar becadas, en un pantano, con un amigo. El pantano estaba cubierto de yerba muy espesa. El amigo se metió imprudentemente: como era de corta estatura y de no mediano espesor, se sumergió hasta las rodillas.... hasta la cintura, y comenzó á dar gritos llamando á su amigo.

Bismarck se aproximó lentamente, buscando las becadas con la vista.

—Apresúrate por Dios dijo el pobre, cubierto de lodo hasta los hombros. Si te demoras un instante, me ahogo.

—Querido camarada, respondió Bismarck, muy calmado, seguro estoy que no podrás salir de ese atolladero, y que nadie podrá sacarte. Me sería penoso, por todo extremo, ser testigo de tus inútiles esfuerzos, todavía más, verte ahogar lentamente en ese fango tan repugnante. Escúchame, chico, voy á zhorrarle los tormentos de una prolongada agonía con dejarte clavada una bala en el cerebro; de ese modo morirás pronto y dignamente.

—¿Estás loco? dijo el otro, haciendo esfuerzos desesperados para salir del lodo en que tenía metido tres cuartas partes del cuerpo. No quiero ahogarme, ni que me fusilen: ayúdame á salir de aquí con mil demonios.

Pero, haciendo puntería con su fusil, Bismarck dijo con aire grave:

—No te muevas, te lo ruego, durante un segundo. Será cosa de un instante. Adiós, querido amigo, daré cuenta á tu esposa de tus momentos postreros.

Entonces el espanto duplicó las fuerzas del pobre enlodado. Tanto hizo con los pies y las manos que logró desprenderse. Caminando á cuatro patas, cubierto de fango, llegó á los pies de Bismarck, de quien oyó estas palabras:

—¿Ves que tenía razón en asustarte? Y se fué á perseguir becadas.

Enfermedad en Inglaterra

Una nueva borrachera

Se ha descubierto que una de las principales causas de las enfermedades que atacan á los soldados que á Inglaterra han regresado de Africa, es que cuando escaseaban los licores espirituosos, hallaron una nueva manera de saciar su sed, la cual se generalizó mucho en el ejército. Consistía en disolver en agua, cerveza ó té, los cartuchos del explosivo cordita, que tienen cierto parecido á fideos, cuyo sabor es dulce y de efecto pungente, produciendo la más terrible embriaguez que se ha hecho construir una casa cuyas paredes eran de vidrio, para que las mujeres que se ahogaban en el fango, se ahogaran en el alcohol.

133 aniversario del nacimiento de Mary Mc. Donald, mujer de color que aún ha podido asistir á la celebración citada.

Ha llamado mucho la atención, en primer lugar, porque en los Estados Unidos (y tal vez en el mundo entero), no existe á la fecha persona alguna de ninguna raza que haya vivido, la cantidad de años que ha vivido Mary, y también porque en los 133 años que ha vivido ha tenido la fortuna de ver muchos casos relacionados, con la historia de los Estados Unidos, desde antes que se declarara la independencia.

Recuerda perfectamente los incidentes de su infancia y sólo hay que lamentar que no haya vivido en otro círculo social. Conoció á Washington personalmente, y en ciertas ocasiones le guisó de comer durante el tiempo que el libertador americano pasó por los puntos meridionales de la Unión. Recuerda la negra todos y cada uno de los acontecimientos, después de la liberación de los esclavos.

Hoy vive en un asilo. Dice que toda su vida ha fumado con exceso y aún hoy no suelta la pipa.

Espera llegar á los 150 años.

El hombre más alto del mundo

Actualmente, el hombre más alto, al par que mejor proporcionado, es un yanqui de origen francés llamado Eduardo Beaupré, cuya familia reside en Montana.

Ha escrito un artículo contando sus impresiones, ó mejor dicho, sus lamentaciones.

Beaupré mide dos metros y medio de estatura, y dice:

“Casi todo el mundo me mira con admiración, y no pocos hombres me contemplan con envidia, lo cual, sin duda, es debido á la manera que tienen de mirarme las mujeres que apenas me llegan con la cabeza al bolsillo, del chaleco. Pero supongamos que una muchacha de estatura ordinaria se enamorase perdidamente de mí (quizá ha sucedido ya), su amor sería desesperado, porque difícilmente lograría vencer la idea del ridículo de casarse conmigo.

Uno de mis tormentos es que me gustan mucho los niños, y sólo llego á inspirarles terror. Otro tormento no menos grande es que agradándome mucho el baile, no puedo ir á ninguno, porque jamás encuentro con quien bailar. No diré nada de las camas y de los muebles, ninguno de los cuales está hecho á mi medida, donde quiera que voy; esto constituye una molestia más ó menos grande, pero soportable. Lo horrible es lo que me sucede con la ropa, sobre todo interior. Cuando quiero camisetas, calzoncillos, calcetines y hasta pañuelos de bolsillo, tengo que encargarlos á las fábricas con unos cuantos meses de anticipación; lo mismo me sucede con los guantes, los sombreros etc.

Tengo que encargar también con anticipación hasta los bastones, porque todos los que encuentro son demasiado cortos para mí, y hasta los botones del cuello, porque ninguno resiste la presión de mi cuello, que es muy muscular y que mide 61 centímetros.

De muchacho, mi gran diversión era montar á caballo, pero cuando empecé á alcanzar mi estatura actual, descubrí que por grande que fuera la alzada del caballo, me arrastraban los pies, y además, una ó dos veces la policía estuvo á punto de procesarme por crueldad contra los animales, diciendo que mataba el caballo en que quería montar.

El peluquero que me corta el pelo tiene que hacerlo subido en una escalera. Me afeito yo mismo por miedo á los tajos que pudiera darme el barbero en posición tan incómoda. Tengo muy buena dentadura, y esto es una fortuna grande; porque no hay dentista que tenga instrumentos de tamaño apropiado á mis dientes y á mis muelas.”

Eduardo Beaupré piensa ir á visitar á la gigante Ella Ewing que es un poco más alta que él, y que retirada de los negocios, es decir, de los circos, se ha hecho construir una casa cuyas paredes eran de vidrio, para que las mujeres que se ahogaban en el fango, se ahogaran en el alcohol.

Beaupré sólo cuenta veintitrés años de edad.

El cerebro del criminal

CURIOSAS INVESTIGACIONES

No contentos los americanos con emplear el sistema Bertillon, para medir á los criminales, quieren llevar sus pesquisas científicas hasta lo más recóndito.

Al efecto, se proyecta en Washington el establecimiento de un gran Laboratorio Criminológico, donde, además de retratarse y medir y anotar minuciosamente las señas personales del preso, sea el cerebro de éste sometido á la maravillosa acción de los Rayos X.

En el gabinete de investigación se hará uso de un ingenioso aparato y de los rayos X que permitirá á los inspectores de prisiones apreciar las medidas del cerebro del criminal. Por medio de otro aparato, parecido á un bombín de bicicleta, se podrá determinar la sensibilidad del individuo al dolor y se proponen también, más adelante, determinar la fuerza de la voluntad.

Los antropólogos opinan que el nuevo sistema producirá excelentes resultados.

En 1899 fueron juzgados en los Estados Unidos 700,000 criminales; con ese número enorme de delinquentes, pueden obtenerse datos de mucho valer para la ciencia.

La petrolería mas pequeña

Se sabe que en los Estados Unidos existen los pozos petroleros que mayor rendimientos dan. Aún los pozos del Cáucaso, en Rusia, son inferiores á los de Pensilvania ó de Texas. Pero es también en Texas donde se puede encontrar el pozo más pequeño. Ha sido construido á mano, por su propietario, quien, á pesar de la guerra del formidable «trust» de Rockefeller, ha permanecido firme, sin vender su pozo, sin que la competencia mate su pequeña industria. La razón es clara; él, personalmente, trabaja su pozo, quedándole por ende, suficiente utilidad, aunque tenga que vender muy baratos los diez galones que diariamente refina. El pozo citado solamente tiene quince pies de alto el maderamen, y está en el jardín mismo de la casa del propietario.

GACETILLAS

Homenaje merecido.—Para perpetuar la memoria de la dulce é inspirada poetisa Ursula Céspedes de Escanaverino sus admiradores le han erigido un mausoleo en el cementerio de San José de las Lajas (Cuba.)

Esta distinguida poetisa nació en Bayamo, ciudad que ha producido los más esclarecidos patriotas y los hombres más prominentes de la perla antillana. Es madre de nuestro querido amigo el doctor don Andrés Escanaverino, quien ejerció entre nosotros por largo tiempo y con notable acierto su profesión de médico; y hermana del doctor don José María Céspedes, juriscónsul de talla y honra de la literatura cubana, quien vivió también en Costa Rica, habiendo desempeñado los importantes puestos de Juez Civil de esta ciudad y de catedrático de la Universidad de Santo Tomás.

Malajé.—No tiene otro calificativo ese proceder indigno de algunas personas de la capital y otros lugares, al esparcir noticias tan falsas como la referente á la fiebre amarilla, asegurando que este terrible azote ha sentido de nuevo sus reales en Alajuela. Hace pocos días *La Prensa Libre* publicó un suelto anunciando que una extraña enfermedad había sobrevenido á la ciudad del Poas, sobre la habilitación de un camino, en el cual se ahogaban las personas que se ahogaban en el fango, se ahogaban en el alcohol.

Lejos de nosotros la idea de ocultar la verdad; sólo pretendemos explicar que por el hecho de haber habido tres casos de aquella fiebre, allá en el distrito de las Canoas—provenientes de la costa atlántica—no puede en manera alguna afirmarse que existe aquí en forma epidémica, y que van muy desaminados los señores médicos de allende el Virilla que, debido á su excitación nerviosa probablemente, han lanzado á los cuatro vientos las noticias más espeluznantes al respecto, sin indagar la verdad con sus colegas de ésta, ó siquiera con el Jefe de la Facultad Médica, quien seguramente está al tanto de lo que ha ocurrido allá en el pueblecito de Canoas. Lógica, señores! que lo que en ese lugar ha sucedido, es exactamente lo mismo que ocurre á veces con mayores proporciones, en Heredia y San José, donde se ha guardado la discreción necesaria.

Las consecuencias de la falta de juicio, y aún de la mala fe, al esparcir noticias del calibre apuntado, ó al comentar las verdaderas, hieren gravemente esta localidad, azotada en varios sentidos por el destino. Alajuela, acaso por su excelente clima, sus inmejorables aguas y hasta por su despejado cielo, ha provocado la envidia de algunos (empresarios por supuesto) y hé ahí que de cuando en cuando es el blanco de sus tiros, hechos siempre á mansalva, pretendiendo convertirla en un campo donde la desolación y la miseria se estrechen la mano.

Alajuela ha recibido como cosa esperada la renuncia que don Manuel J. Jiménez presentó de su cargo de Ministro de Hacienda.

Como suponemos que el señor Jiménez quedará descartado de la política actual, sus partidarios estarán desde luego libres de todo compromiso, y podrán abrazar la candidatura para futuro gobernante que más conveniencia nacional presente.

¡Ojalá vengan á robustecer con su valioso concurso nuestra agrupación, que, de acuerdo con sus principios, formará el PARTIDO POPULAR.

Grecia está de plácemes con la adquisición de un cura de almas tan inteligente, ilustrado y virtuoso como el presbítero don Juan Garita, Director y Redactor en Jefe de *El Eco Católico*. Sacerdotes así evangélicos necesitan los pueblos para su progreso moral.

Por casualidad hemos leído un folleto que se propone explicar ampliamente un programa de gobierno sui generis, con algunas idealidades amables en medio de disparates que excitan la hilaridad. Suponemos que ese folleto ha sido dado á la estampa por algún chusco que quiere divertirse, y como cada uno es cada uno....

Carece de pie de imprenta y de firma alguna, está fechado en Heredia y se intitula: “Programa del Partido Democrático Libre.”

Hemos leído el Reglamento de la Escuela Normal publicado en *La Gaceta*. Para el próximo número ofrecemos un estudio acerca de ese importante documento.

Nuestro respetuoso saludo á la honorable familia Páez-Marchena, que hace algunos días se encuentra de temporada en esta ciudad.

Este año nos han honrado con su presencia también otras familias muy estimables, como las Esquivel é Iglesias (de don Pedro), las Espinach y don Ramón Matías Quesada. Todas han dejado gratos recuerdos aquí. Hacemos votos por su felicidad y esperamos que el año entrante nos dispensen la misma honra, volviendo por acá.

Las noticias que hoy publicamos en la sección *Exterior*, referentes á los sucesos que se desarrollan en Extremo Oriente, han sido extractadas de periódicos recibidos por nuestro Director.

EL POAS saluda y felicita al ameritado joven don Nautilio Acosta, por la honra que ha merecido al ser nombrado Director de la Escuela de Varones de la progresista ciudad de San Ramón.

nancias á su dueño en pocos años, creado numerosos parroquianos, de á la gran variedad de artículos, cance de todos los bolsillos, así el inmenso surtido de pulperia, mercaderías son siempre nuevas y cas.

Si á la compra de la casa y del tablecimiento se agrega la del terreno de “La Maravilla”, el negocio será redondo, pues está situado á 400 varas del Parque Central. En dicho terreno pueden pastar ocho vacas y una bestia caballar, teniendo además una manzana de café y plátanos y como media de caña y huerta.

Ayer reanudaron sus tareas escolares los señores maestros. Exitos completos deseamos á tan leales servidores de la Nación en el desempeño de sus nobles funciones.

Como se ve del aviso publicado en la sección correspondiente, el *Instituto Municipal de Alajuela* se abrirá el primero de abril próximo, fecha hasta la cual estará abierta la matrícula para el 1º y 2º años ó cursos docentes. El sabio doctor Michaud ha sido nombrado para Director del Instituto, y profesores los estudiosos caballeros doctor Lachner-Sandoval, don Federico Solórzano y don Alberto Calvo. Por el laudable entusiasmo que se nota, el colegio marchará con toda regularidad hacia su noble objeto: la educación é instrucción general de la juventud.

A última hora

Ayer á la hora reglamentaria se verificó en el Teatro Municipal de esta ciudad la elección de dos diputados propietarios y un suplente, correspondientes á la provincia. Concurrieron á la elección 162 votantes: 119 *Nacionalistas* y 43 *Fernandistas*; el cociente electoral fué, pues, de 81. El resultado de la votación fué el siguiente:

Papeletas Nacionalistas

PROPIETARIOS:

Dn. Manuel Sandoval	112 votos
„ Juan Vega Lizano	102 „
Lic. „ Juan Matías Quesada	4 „
„ Mercedes Martínez	2 „
„ Leoncio Arce	1 „
„ Pío Morúa	1 „

SUPLENTE:

Dn. Leoncio Martínez	112 votos
„ José Salvador Ardón	4 „
„ Rodolfo Ardón	1 „

Papeletas Fernandistas

PROPIETARIOS:

Lic. Dn. Manuel Rodríguez	43 votos
„ Ramón Rodríguez U.	41 „
Lic. „ Máximo Fernández Güell	1 „
„ Federico Fernández Güell	1 „

SUPLENTE:

Dn. Claudio González Bucavad	41 votos
„ Próspero Fernández Güell	1 „

Resultaron electos, pues, los señores don Manuel Sandoval y don Juan Vega Lizano para propietarios, y don Leoncio Martínez para suplente.

El carácter de estas listas conversacionales con varios efectos, nos aseguran que la mayoría de la electoral ve con disgusto que en las papeletas figuran nombres de personas de otras provincias, cosa muy natural, por que al elector le gusta conocer los antecedentes y hasta la figura de la persona por quien vota.

Por 500 colones

Vendo 52 que las de r situado en El virt lind N propiedad de segun sesión A. Castro. Se varone de Jos, derón: Estr har las bel río, de nuestro...

Directorio Profesional

JANO PADILLA, Médico y Cirujano.
EBIO RODRIGUEZ, Agrimensor.
NAVENTURA CASORLA, Abogado Notario.
BERTO CORTES, Médico y Cirujano.
SUEL BEJARANO, Abogado y Notario.
LIBERTO CALVO J., Agrimensor.
V. LACHNER SANDOVAL, Médico y Cirujano.
JUAN M. RODRIGUEZ, Abogado y Notario.
W. E. INKSETTER, Médico y Cirujano.

TRANQUILINO CHACON, Notario.
LEONCIO MARTINEZ, Agrimensor.
ARISTIDES AGUERO, Pasante de abogado y Notario.
ANTONIO RODRIGUEZ, Dentista.
ALEJANDRO FERNANDEZ, Pasante de abogado y Notario.
OCTAVIO BULLIO, Ingeniero agrónomo.
JOSE SABORIO, Pasante de abogado y Notario.
MENARDO REYES, Agrimensor.

En mi establecimiento encontrará el público un completo y espléndido surtido de camisas, cuellos, puños y corbatas. Sombreros de última moda americanos ó italianos, para señoras, señoritas y caballeros. En calzado cosido y clavado, extrajero ó del país, puedo satisfacer el gusto más exigente.

José Figueredo

Tranquilino Chacón y Aristides Agüero

NOTARIOS

Despachan en la oficina que ocupa el piso bajo de la Redacción de EL POAS, al Sur del Templo Parroquial.

TIENDA Y PULPERIA (Antigua casa de JOSE D. FRUTOS)

En abundancia y á precios módicos, se encuentran en este establecimiento toda clase de géneros y otros Artículos, de común y general consumo; sobre todo, los trabajadores pueden satisfacer sus más delicados deseos en materia de cuchillos, machetes, palas y demás útiles para el trabajo rural especialmente.

ACUDID Y OS CONVENCEREIS
 Alajuela, Marzo de 1904.

La Palma

Se lleva la palma entre los establecimientos de su clase. Refrescos, tosteles, aperitivos, cervezas, variedad en vinos, puros habanos, cigarrillos y sobre todo los célebres SANDWICHES que tanto renombre han dado al machito Mr. Challe. Posee además el mejor billar de Alajuela.

HOTEL CENTRAL

de Fernando Magri

A Alajuela se puede venir solamente por almorzar, comer ó cenar en este suntuoso restaurant, único en su género en esta provincia. Además de sus exquisitos platos ofrece á su numerosa clientela una cantina muy bien surtida.

Tienda de Juan Robles

CALLE DEL COMERCIO

Gran existencia en artículos de ferretería y carpintería
 Surtido de calzado á precios módicos

Maurilio Soto

Gran establecimiento situado en la esquina Sud Este del Parque Central

Artículos de Ferretería Quincallería y Escritorio

Gran Fábrica de Aguas gaseosas y Siropes

ABRAHAM MARQUEZ

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público prontitud en el despacho.

En el departamento de TIENDA, PULPERIA y VINATERIA recibe constantemente surtido variado.

Société Artistique de Portraits

Esta sociedad, fundada en Paris bajo esa denominación, es cumplida y habilísima en la ejecución de los retratos que se le encargan. Su especialidad consiste en la reproducción de grandes ó pequeñas fotografías, aunque sean muy antiguas, con las dimensiones que se quieren.

En mi oficina exhibo una muestra de esa clase de trabajos ejecutados por dicha sociedad, la cual me ha encargado de una de sus agencias.

Para quienes deseen comunicarse directamente con tal casa, esta es su dirección:

A. TANQUEREY

DIRECTEUR

Société Artistique de Portraits

22 Rue de Turin

PARIS

Alajuela, Marzo de 1904

Tranquilino Chacón.

BOTICA CENTRAL

Despacho del Dr. W. E. INKSETTER

Este suntuoso cuanto acreditado establecimiento renueva constantemente sus artículos. Entre otros, fuera de todos los que exige la farmacopea, hay gran variedad en perfumes, cepillos, bonos y aguas para tocador.

Moisés Arana

Este activo comerciante ha reunido en tienda todo lo que puede exigir el gusto más refinado, con la gran ventaja para el público de que el lema de Moisés es: GANAR POCO PERO VENDER MUCHO. En su pulpería tiene gran cantidad y variedad de artículos.

Sastrería

DE EUGENIO VARGAS

La más antigua de esta ciudad

Barbería Antiséptica

DE CASIMIRO MORUX

Regentada por el hábil Barbero don RAMON ALVARADO. Se atiende con esmero y limpieza á los clientes.

MEDICINAS - - -

- - - SIEMPRE - - -

- - - FRESCAS

Botica Nueva

Despacho del Dr. V. LACHNER SANDOVAL

Se despachan recetas

á toda hora del día y de la noche

- - TODA CLASE

- - DE ARTICULOS

- - DE FARMACIA -

Agencia de la Cerveza Traube

Este depósito lo tengo á 75 varas al Sud Oeste del Mercado, donde estoy á las órdenes del público á toda hora.

CELINO BARRANTES.

Joaquin Soto

ofrece á su numerosa clientela surtido completo en artículos de Pulpería.

Tiene además una bien instalada CABA-LLERIZA en la Calle de Guardia.

Tienda de JULIO ACOSTA

Calle del Comercio

En esta tienda se encuentran las últimas novedades, en sedas, merinos, lanillas y loza fina.

La Fortuna

de FRANCISCO JINESTA SOTO

Establecida en 1886

Si quereis pasar un día de verdadera fortuna pasad por esta tienda, donde el amable don Francisco vende sus mercaderías á precios de quema.

VENDO MI CASA

La tienda situada al Sur del Parque Central de esta Ciudad, y también la finca de la Maravilla y 750 hectáreas de terreno en San Miguel de Sarapiquí, y compro en San José una casa, como de seis á ocho mil colones, que esté situada del Parque de Morazán hasta la Estación del Atlántico, que sea cómoda para una regular familia y tenga puerta de calle.

Jesús M. Vargas

Alajuela, Marzo de 1904.

Sastrería

DE RICARDO CASTAING

Variedad en géneros y corte esmerado

LA LINDA

Tienda de moda en Alajuela y la cual realiza sus mercaderías á más bajos precios.

PRONTITUD EN EL DESPACHO

RAMON AGUILAR

Carpentería, Hotel y Panadería

Prontitud y esmero en el servicio de mis establecimientos

La Barbería de Juan Rojas

Está situada á 75 varas al Sud Oeste del Parque Central

Se ha hecho famosa por el asco esmerado

TIENDA Y CANTINA

DE

Polito Crespo

Establecimientos mejor surtidos de Alajuela y alrededores.

Emiliano Fernández

Tiene su casa de comercio al Sur del Mercado

CAFÉ MOLIDO AL MENUDEO

Cipriano Ardón

Gran depósito de abarrotes y licores

Importación directa

Ventas al por mayor y al detall

Teófilo Chavarría

ofrece á sus favorecedores magníficas bestias de alquiler. Además, frente á la Estación del Ferrocarril tiene su popular establecimiento de licores y abarrotes.

Instituto Municipal de Alajuela

Queda abierta la matrícula de este establecimiento para la segunda enseñanza hasta el 1º de Abril próximo, fecha en que comenzarán las clases de primero y segundo años.

Los alumnos vendrán acompañados de sus padres y con los certificados de haber pasado el quinto grado de una escuela primaria ó el primer año de un colegio de segunda enseñanza (para los que quieran ingresar al segundo año).

El Director Interino,

Dr. V. Lachner Sandoval

Gran Lavandería de Sombreros de Casimiro Morux

Situada en una de las piezas exteriores del mercado de esta ciudad.

RELOJERIA de H. MOLINARI

Con actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras